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Les musiciens de l'Harmonie de Causapscal lors du pique-nique  
au musée Matamajaw cet été. 

L’édition 2024 de la Grande Ascension du Kempt a été un 

retentissant succès avec 130 participants.es qui ont franchi la 
distance de 13,5 km de Causapscal à Ste-Marguerite,  

à pied ou à la course pour les plus intrépides. 
Tous les profits sont remis à la Fondation Action Santé de La 

Matapédia. 
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Mot de la mairesse 

Bonjour chers citoyens et citoyennes,  
 
Il me fait plaisir de vous retrouver via notre 
beau journal L'eau Vive. L'été est terminé et 
beaucoup de choses se sont passées pendant 
cette période, de belles choses!!! Soulignons 
le Camp de jour qui a accueilli 70 jeunes, 
l’activité de vélo pour les jeunes avec les 
policiers cadet, la St-Jean-Baptiste, Fort  
Causap, le cinéma plein air, la course d'un 
soir, l’exposition et divers événements à 
Matamajaw ainsi que le Gala de lutte organisé 
par M. Rodrigue Boulianne, conseiller 
municipal, et Mme Céline Lévesque, dont les 
profits iront aux petits déjeuner de l'école 
Saint-Rosaire. Bravo à vous tous et toutes! 

  
Je tiens à féliciter les étudiantes et étudiants 
qui ont obtenu un beau diplôme. Je pense 
entre autres à Mireille Desrosiers, fille de 
Patricia Vignola et André Desrosiers et à Marie 
Christine Parent, fille de Odette Parent et 
Bernard Dumais, toutes deux de notre 
municipalité, qui ont reçu une bourse de 
2 000 $,  dans le cadre du concours " Chapeau, 
les filles". Félicitations! 

 
Nous avons accueilli deux familles de 
nouveaux arrivants et leur souhaitons la 
bienvenue chez nous!!!  

 

Les travaux de la rue Saint-Jean-Baptiste et la 
phase 2 du rang 2 sont terminés et notre 
municipalité s’est embellie. Nous travaillons 
toujours pour notre projet de quincaillerie, on 
lâche pas... on vous tient au courant.  
 
J'aimerais souhaiter une bonne rentrée 
scolaire et une belle année à tous les 
étudiantes et étudiants ainsi qu' aux 
enseignantes et enseignants de l'école Saint 
Rosaire et de  la Polyvalente Forimont. 
Toujours un plaisir de vous voir et de jaser 
avec vous, à bientôt  !!!! 
 

Odile Roy, mairesse 

 

 

Prix  

Fais briller 

ta région 

Marie-Chris�ne Parent 

Protec�on et exploita�on 

de territoires fauniques. 

CFPRO en foresterie de 

Causapscal, CSSMM  

Prix de 2 000 $  

 

Prix Ressources naturelles 

et forêts 
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Le comité de pilotage lance la consultation 
pour actualiser sa politique "municipalité amie 
des aînés" (MADA) et son nouveau plan 
d’action. La population, principalement les 
personnes âgées de 50 ans et plus, est invitée 
à compléter, avant le 17 octobre, un 
sondage qui vise à connaître les besoins de 
celles-ci et améliorer leur qualité de vie à 
Causapscal.  
 
En 2012, la municipalité a lancé sa première 
initiative PFM-MADA visant à soutenir les 
familles et les aînés avec l'aide de la MRC de 
La Matapédia. Celle-ci a été scindée en deux 
en 2018 et le renouvellement de MADA a été 
réalisé cette même année. Le bilan permet de 
constater la réalisation de 79 % des actions 
prévues, et ce, malgré un ralentissement des 
activités pendant deux ans. Par exemple, la 
ville et les organismes ont travaillé à 
améliorer l'accessibilité des services d’accès 
alimentaire. Dans cet esprit, le Frigo partage 
mis en place par le Centre Éclosion fonctionne 
bien cependant, il nécessite un encadrement 
constant. Au parc la Pointe, la « Zone Aînés 
», ou « Jardins des aînés » continue de se 
développer et la ville s'efforce de promouvoir 
des déplacements actifs et des animations 
variées pour les aînés. Parmi les initiatives 
non réalisées, notons celles prévues en 
inclusion sociale. 
 
Comment obtenir et remplir un 
questionnaire? 
Pour compléter le formulaire:  
♦ Sur le site internet de la ville de 

Causapscal, sous l’onglet MADA  
♦ Auprès de Vanessa Lamarre au 418-756-

3444 poste 1321 pour vous procurer un 
exemplaire en papier.  

♦ Également disponible au Centre Éclosion, 
à la bibliothèque municipale et au Club 
des 50 ans et plus.  

♦ Pour un accès direct au questionnaire, 
utilisez le lien direct 
(https://bit.ly/3TiPUfh),  

 ou le code QR   
 
 
 
La consultation se poursuit jusqu’au 17 
octobre prochain. Une campagne intensive 
pour recueillir plus de 350 sondages afin 
d’avoir un portrait le plus fidèle possible des 
personnes aînées de Causapscal. 
 
La page qui suit est un résumé du portrait 
statistique de Causapscal, mis à jour avec les 
dernières données disponibles (Profil de 
communauté Causapscal de Statistique Canada). 
 
Nancy Bérubé, conseillère en développement 
social (MRC)  

On ./012 .23 14035.6/67403 MADA 9 C/53/:31/. 
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Polyvalente Forimont  

Clientèle  2024-2025  

Secondaire 1 16 

Secondaire 2 13 

Secondaire 3 12 

Secondaire 4 15 

Total 56 

École St-Rosaire  

Clientèle 2024-2025  

Préscolaire 38 

1e cycle  54 

2e cycle  48 

3e cycle  35 

Total 175 
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Par une très chaude journée ensoleillée en 
août dernier, Patrice Didier de Causapscal et 
Marie-Josée Blanchette d’Amqui partaient en 
randonnée sur le Mont-Albert avec un groupe 
d’amis sans se soucier qu’ils deviendraient des 
héros qui sauveraient une personne dont la vie 
était en péril. C’est environ à trente minutes 
de marche du sommet que ces deux infirmiers 
de l’urgence du Centre hospitalier d’Amqui ont 
croisé un homme effondré au sol. Ce 
marathonien participait à l’Ultra-Trail des 
Chics Chocs et avait possiblement couru 
pendant 3 1/2 heures avant de ressentir un 
violent malaise. Ils soupçonnent un coup de 
chaleur et une déshydratation. M. Didier 
constate que la victime de 42 ans est pâle, n’a 
pas de pouls au poignet et que le pouls au cou 
est faible et fuyant, Il craint une arythmie 
maligne ou une aspiration entraînant la mort 
puisque la personne était inconsciente et ne 
protégeait pas ses voies respiratoires. 
 
Grâce à leur expertise, M. Didier et Mme 
Blanchette ont sauvé la vie de cet homme avec 
les moyens du bord. Ces professionnels de la 
santé expérimentés ont réussi à le stabiliser en 
le refroidissant et en augmentant ses 
électrolytes. Ils ont d’abord eu à convaincre 
les premiers aidants sur place d’enlever la 
couverture d’urgence afin de rafraîchir la 
victime puis, ils l’ont aspergée d’eau. Ils ont 
demandé aux marcheurs de leur fournir aussi 
de l’eau ainsi que des sachets de gel hydratant 
de sucre et potassium puisque sa collègue, 
Marie-Josée, avait constaté que le patient 
était en mesure d’en avaler puisqu’il 
conservait son réflexe de succion tout en étant 
inconscient. Ils lui ont appliqué des compresses 
d’eau froide pour arrêter les convulsions, lui 
ont parlé constamment et placés de façon à 
maximiser sa pression artérielle et lui 
permettre de vomir sans danger pour sa vie. 
 
Dans un 2e temps, il faut organiser son 
évacuation. Comme il n’y a pas de captation 
cellulaire, il faut attendre qu’un marcheur 
redescende le Mont Albert pour demander de 
l’aide. À l’arrivée du chef des secouristes, on 
conclut qu’il est préférable d’évacuer la 
victime par hélicoptère plutôt que d’amorcer 

une descente à pied difficile, d’environ 6 
heures, en terrain rocheux et accidenté. Entre 
temps, des ambulanciers, qui ont fait le trajet 
en partie en VTT puis à pied, arrivent avec un 
moniteur mais doivent aussitôt appeler, par 
émetteur-récepteur d’ondes radio, d’autres 
secouristes pour obtenir des solutés. C’est la 
médecine de brousse, les bâtons de marche 
serviront de support pour les solutés. 
 
L’hélicoptère de l’armée en provenance de 
Halifax arrivera à 18h avec, à son bord, trois 
soldats qualifiés en sauvetage. L’hélicoptère 
s’arrête en vol stationnaire à environ 150 pieds 
au-dessus de la situation. Les trois militaires 
descendent en rappel afin de placer et sangler 
l’homme sur une civière adaptée puis le 
remontent dans l’hélicoptère. L’homme est 
transporté à l’hôpital de Ste-Anne-des-Monts 
puis, quelques jours plus tard, déplacé en 
avion-ambulance vers une centre hospitalier 
de Québec pour y recevoir des soins 
spécialisés.  

Sauvetage sur le Mont St-Pierre 
Patrice Didier de Causapscal et une collègue infirmière  

sauvent la vie d’un marathonien! 
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L’intervention aura duré 
près de huit heures et nos 
deux infirmiers chevronnés 
ont surveillé sans relâche 
les signes vitaux du 
sportif.  Le groupe d’une 
quinzaine d’intervenants, 
infirmiers, secouristes, 
ambulanciers, pompiers et 
policier ont, de leur côté, 
redescendu à pied la 
montagne. 
 
Patrice Dider a travaillé 22 
ans au Nouveau-Brunswick 
comme infirmier aux soins 
intensifs et travaille 
depuis 4 ans à l’urgence 
du CH d’Amqui, Il est fier 
d’avoir fait la différence 
pour la survie de cet 
homme :  
 
« Je suis fier d’avoir contribué, avec ma 
collègue Marie-Josée, à sauver une victime en 
mettant nos compétences et nos connaissances 
ensemble. Étant de nature plutôt réservée, je 
suis fier d’avoir osé prendre ma place pour 

intervenir et insister afin 
qu’on prenne les mesures qui 
s’imposaient. J’avais peur, en 
cas d’arrêt cardiaque, d’avoir 
à masser le patient jusqu’à 
épuisement avant l’arrivée 
des secours. C’est grâce à nos 
interventions et à la bonne 
forme physique du 
marathonien si nous avons 
réussi à éviter sa mort. » 
 
La famille du coureur avait 
rapidement contacté nos 
héros pour les remercier de 
leur geste. Le 19 septembre, 
l’homme rescapé a, à son 
tour, remercié ses sauveteurs 
et les a informés qu’il avait 
dû faire de la dialyse pendant 
trois semaines et qu’il avait 

subi deux mini AVC.  
 
Félicitations à ces deux anges gardiens qui ont 
su porter une assistance déterminante à une 
personne en détresse grâce à leur sang-froid, 
leurs compétences et leur savoir-faire !! 
 

Hélène D’Aoust 

 
Plus de 250 personnes ont pris part à la soirée 
de clôture des festivités entourant le 50e 
anniversaire de fondation de la SERV, samedi le 
14 septembre. Parmi les convives, on 
retrouvait des dirigeants, des employés 
actuels, des propriétaires membres, des 
travailleurs forestiers, plusieurs anciens 
dirigeants ou employés dont certains de la 
première heure, sans oublier des travailleurs 
de Somival dont le groupe de travailleurs 
guatémaltèques. L’animatrice de la soirée, 
Mme Nathalie Arbour, ainsi que le député M. 
Pascal Bérubé leur ont d’ailleurs adressé un 
mot en espagnol afin de les remercier de leur 
contribution. 
 
La SERV a reçu un magnifique tableau, 
gracieuseté du groupe Cedrico. Cette toile 
représentative de notre histoire forestière est 
l’œuvre de Mme Diane Bérubé. M. Denis 
Bérubé, directeur général de Cedrco a profité 
de l’occasion pour remercier les travailleurs 

forestiers qui sont le socle  de la société. 
 
Félicitations à Valérie Bastien qui a 
orchestré d’une main de maître l’ensemble 
des activités du 50e ainsi qu’au comité 
organisateur pour la réussite du souper de 
clôture sous le signe de la joie et de la fierté! 

Hélène D’Aoust  

Une soirée festive clôture le 50e anniversaire de la SERV. 

Le comité organisateur du souper de clôture! 
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À l’occasion du 80e anniversaire du 
débarquement de Normandie, il est 
important de se souvenir des 
valeureux soldats qui ont combattu en 
Europe, certains au prix de leur vie, 
afin de protéger la liberté des pays 
occupés par les nazis. Parmi eux, 
rendons hommage à Rosaire Gagnon, 
un jeune de Causapscal, qui s’est 
enrôlé à l’âge de 20 ans lors de cette 
Deuxième grande Guerre. Il a 
participé au jour J lors du 
débarquement de Normandie, le 6 
juin 1944, au sein du Régiment La 
Chaudière et a fait preuve de 
bravoure et de détermination. Il était 
un des 4 éclaireurs, choisis par le 
Capitaine Maurice Cardinal, 
composant l’unité de reconnaissance 
qui a foulé en premier le sol de la 
France, en même temps que le 
Queen’s Own Rifles chargé de 
nettoyer la plage au prix de lourdes 
pertes. Le Capitaine l’aurait choisi 
parce que c’était un gars exemplaire 
et discipliné, plein de qualités avec 
une bonne réputation au sein du régiment. Pendant cette 
périlleuse expédition, M. Gagnon est arrivé avec ses 
compagnons jusqu’au rond-point de Bernières-sur-Mer 
afin de s’assurer que la voie était libre. Les soldats du 
régiment de la Chaudière, seul régiment canadien-
français du débarquement, a été reconnu pour son 
courage et sa bravoure. C’est d’ailleurs le seul régiment 
qui, malgré le feu nourri des ennemis le jour J, a atteint 
ses objectifs en pénétrant d’un trait les lignes ennemies 
jusqu’à 7 milles à l’intérieur des terres et capturant les 
premiers prisonniers allemands. Le régiment a ensuite 
subi une violente contre-attaque dans la nuit, réussissant 
à neutraliser 17 chars puis à continuer son avancée. 
 
À Bernières, le sergent Gagnon était intervenu afin de 
faire libérer et prendre sous sa responsabilité des 
Français, les Martin, retenus par mégarde par la milice 
britannique avec les premiers prisonniers allemands. 
Lorsqu’un français lui demande s’il est français, il 
déclare : « Nous sommes Canadiens et nous venons 
libérer la France! » Serviable et ayant beaucoup 
d’entregent, Rosaire tissait des liens rapidement avec les 
habitants. Il apparaît sur diverses photos dont la 
première photo d’un prisonnier Allemand qui fut publiée 
dans des journaux du monde entier! Rosaire Gagnon est 
malheureusement décédé à Rots le 13 juin, à l’âge de 24 
ans, lors d’une patrouille en soirée, en recevant une 
balle dans les reins. 
 
En Angleterre, en plus d’être PT du régiment, soit 
professeur d’entraînement physique, il occupait la 
fonction de sergent instructeur (pour les armes) ce qui 
lui aurait permis d’éviter le débarquement. Le sergent 
Gagnon a toutefois insisté pour participer au 
débarquement aux côtés de ses collègues quitte à 
remettre son grade. 

Rond-point du Sgt-Rosaire-Gagnon 
et ses compagnons en Normandie 
 
En 1997, la municipalité de Bernières
-sur-Mer a procédé à l’inauguration 
d’un rond-point dénommé « Rond-
point du Sgt-Rosaire-Gagnon et ses 
compagnons » afin d’honorer la 
mémoire de leurs libérateurs. Une 
stèle a aussi été érigée à Rots en 
hommage aux sept canadiens 
décédés à Rots. Sa dépouille repose 
dans le cimetière canadien de Bèny-
sur-Mer en Normandie et sa tombe 
serait une des plus visitées et 
fleuries. 
 
Rosaire Gagnon était le fils de Louis 
Gagnon et Émela Larochelle de 
Causapscal. Charismatique, il était 
apprécié de tous. Il aimait chanter, 
faire du théâtre et pratiquer divers 
sports. Dans l’armée, on le qualifiait 
de bel homme élégant et distingué. 

 

Débarquement de Normandie 
Le Sergent Rosaire Gagnon de Causapscal honoré en France. 

Le sergent Rosaire Gagnon sur une des premières photos d’un 

prisonnier allemand (qui semble heureux de la fin de la guerre),   

une photo publiée dans le monde en�er. 
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Comme en témoigne un extrait 
d’une lettre à ses parents datant de 1940, le 
jeune soldat Gagnon exprimait des valeurs 
profondes et une 
détermination exceptionnelle: 
« Ce qui me reconsole… c’est que nous avons qu’un 
chemin pour la vie éternel, et s’il est rempli 
d’épreuves mieux sera notre récompense, en un 
mot maman, je ne puis vous exprimer tout mon 
affection qui m’a tété donner par ma bonne 
conduite lorsque vous m’avez élever… encore une 
fois bonne maman ne soyez pas inquiet sur votre 
enfant c’est Dieu qui l’a demandé à une vie 
éternel, mais il ne faut pas dire que l’on vait 
mourir non, mais il faut se préparer. » (sic) 
 
Ainsi que dans un texte non daté (1944 peut-
être) où il semble sentir la proximité du 
danger: 
« Après tout, mes misères dans les combats, se 
sera un récit, un livre fait de larmes de sang et la 
vie d’un héros résigner à son devoir et n’est-ce pas 
les honneurs seront grandes?...Sa serait un 
livre...qu’on voudrait qu’il n’eût pas été besoin 
d’écrire par pur respect humain... Ils pleureront 
avec vous si parfois votre enfant (frère) est tombé 
foudroyé sur la route du Devoir, mais hélas je serai 
endormi dans le manteau de la gloire… Pour 
toujours je vivrai à jamais dans les souvenir du 
tableau d’honneur versant mon sang pour la 
patrie, » 
 
Lors du jour J, 15 000 soldats canadiens ont 
pris part au débarquement dont 845 soldats 
rattachés au Régiment de la Chaudière 
reconnu comme un régiment de choc! 

Depuis des décennies, M. Clément Gagnon, le 
jeune frère de Rosaire, a voulu rendre 
hommage à ce héros en recueillant dans un 
album divers documents et témoignages sur 
lui. Il a remis le fruit de ses recherches au 
Mémorial de Caen, à la Commune de Bernières 
et au Centre Juno. Cette année, il a remis un 
album à la municipalité de Causapscal qui est 
disponible pour consultation à la Bibliothèque 
municipale. 
 
Pour en connaître davantage, consultez les sites: 
https://www.junobeach.org/fr/hommage-a-rosaire
-gagnon/ 
www.normandie44lamemoire.com/2014/07/30/
rots-2/ 
www.normandie44lamemoire.com/2014/05/30/les-
soldats-canadiens/ 
https://remembernieres.com/ 
https://www.ouest-france.fr/normandie/rots-14980/rots-
cinq-cents-personnes-aux-dernieres-ceremonies-6395649 

 
(photos tirées de ces sites)     Hélène D’Aoust 

 

Le village de Rots se souvient! 
 

La stèle des Canadiens érigée à 
Rots en 1995 en hommage aux 

soldats qui ont libéré le village. 
La municipalité a tenu diverses 

cérémonies pour commémorer la 
mémoire de leurs libérateurs. 

À Bernières, des cérémonies ont 
lieu au Rond-Point du SGT Rosaire 
Gagnon et ses compagnons en 
l’honneur des canadiens morts au 
combat. 
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Le musée est encore ouvert! 
Vous avez profité de votre été, 
mais vous avez manqué de 
temps pour visiter le musée? Il 
est encore temps de venir! 
Notre exposition est ouverte 
au public jusqu’au 13 octobre 
inclusivement. Notre horaire 
est du jeudi au lundi, de 10h à 
17h. On se voit au musée? 
 
Retour sur notre saison 
estivale 
Nous sommes heureux de vous 
avoir présenté pendant l’été une 
programmation hors du commun. Entre 
conférence, spectacles et pique-nique 
historique, c'était très varié! Quel a été votre 
moment préféré? Merci à Hydro-Québec pour 
son aide financière pour les spectacles des 
Rendez-Vous au Musée. Grâce à eux, nous 
avons pu vous proposer deux spectacles 
extraordinaires d'artistes professionnels 
québécois: Noémie Sheila Rioux et Tess. 
 
Nous avons eu un gros succès cet été pour 
nos produits à l'effigie du musée. Nos cubes 
Rubik ont fait fureur, de même que nos 
nouvelles serviettes en microfibre. Nous 
n’en avons plus ! Pour ceux qui ont manqué 
l’occasion, ne vous inquiétez pas, nous 
commanderons de nouvelles serviettes pour 
l'année prochaine. 

 
Lulu la libellule 
Finalement, Lulu la libellule a fait 
fureur cet été! Ce nouveau 
parcours jeunesse offert par le 
musée a su charmer autant les 
parents que les enfants lors de 
leur visite à Matamajaw! 
L’activité sera toujours disponible 
l’année prochaine. Nous 
proposons également deux 
programmes éducatifs pour les 
classes du primaire. Respectant le 
cursus scolaire, ces activités 

permettent de réaliser aux classes une sortie 
culturelle. Intéressés? Il est possible de nous 
contacter pour planifier une visite avec votre 
classe.  
 

 
 
 

Restez à l’affût de nos activités en 
consultant notre site internet,  

notre page Facebook  
et en vous abonnant à notre infolettre! 

    SITE PATRIMONIAL DE PÊCHE MATAMAJAW 
       Une histoire de pêche longue de plus de 150 ans ! 

Les jeunes du camp de jour de Causapscal ont eu le 
plaisir de suivre Lulu la libellule pour découvrir la 

pêche au saumon. 
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Ça fait quoi en automne un musée? 
Même si le musée sera fermé au public dès 
la mi-octobre, notre équipe permanente est 
toujours au rendez-vous! Plusieurs tâches 
nous attendent pour l’automne et l’hiver, 
notamment le protocole de fermeture des 
bâtiments. De plus, le musée a fait 
l'acquisition au printemps d'un logiciel 
d'inventaire pour pouvoir cataloguer les 
différents artefacts que le musée a en sa 
possession. Notre responsable des 
collections, Sarah, commencera 

progressivement 
cet automne et 
cet hiver à 
compiler les 
informations sur les 
objets faisant partie 
de la collection et à 
les enregistrer dans 
ce logiciel.  

 
Finalement, nous avons commencé en 
septembre une mise à jour de notre 
bibliothèque d’ouvrages de référence.  
Vous pouvez consulter la liste des ouvrages  
en notre possession au  

www.matamajaw.com/fr/collection.html  

Un exemple d'objet dans notre collection 

 

Matamajaw souhaite une bonne rentrée 
scolaire aux quatre jeunes dynamiques qui ont 
travaillé cet été au musée comme préposé à 

l’accueil :  
Catherine Royer Laurence Bergeron, Isaac Pitre 

et Océane Langlais.  
 

L’équipe compte aussi : Édith Ouellette, 
directrice, Michel Lapierre, agent d'entretien et 

Sarah Bérubé, médiatrice culturelle et 
responsable des collections. 

 

Le Site patrimonial de pêche Matamajaw était 
heureux d’accueilli le 7 juillet dernier un 
jeune entrepreneur d’ici pour le lancement de 
ses cartes à jouer. Étienne Boudreau, élève au 
secondaire, a dévoilé le fruit d’un long 
travail : ses cartes à jouer, ayant la 
particularité de présenter à l’endos de 
chacune une phrase de motivation de diverses 
personnalités connues. 
 
Plus d’une trentaine de personnes étaient 
présentes lors de l’événement. Familles et 
amis étaient au rendez-vous, de même que les 
collaborateurs du projet. M. Boudreau a pris le 
temps de les remercier lors de sa présentation 
pendant le lancement. 
 
La boucle est bouclée pour ce premier projet 
entrepreneurial de Création Étienne Boudreau. 
Le musée tient à féliciter ce jeune 
entrepreneur et lui souhaite une bonne 
continuation! 

Lancement du projet d’un jeune entrepreneur, Étienne Boudreau 

Lors du lancement de ses cartes, le jeune 
entrepreneur, Étienne Boudreau, a remercié 
ses collaborateurs, Marie-Laurence Giroux 

pour le graphisme et Jessica Rivard de 
Carrefour Jeunesse-Emploi pour 

l’accompagnement. 
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Retour sur l’été 
Nous avons maintenu nos portes 
ouvertes tous les mercredis pour la 
saison estivale et le retour des 
usagers est extrêmement positif. 
Le jardin extérieur est lui aussi un 
véritable succès, contribuant aux 
repas et offrant de délicieuses 
collations, tout en apportant une 
joie inégalée à tous les 
participants. 
 
Un grand bravo au camp de jour 
qui a encore une fois offert un été 
mémorable à nos précieux Soleils 
et Popsicles! Nous tenons à 
remercier chaleureusement la 
merveilleuse équipe du camp. 
Grâce à votre dévouement, nos jeunes ont pu 
profiter d'une expérience enrichissante! Merci 
également à la Ville de Causapscal pour la 
confiance, le soutien financier et le prêt des 
infrastructures. 
 
1+1=1 : Ensemble contre l’intimidation 

Le projet 1+1=1 : Ensemble contre 
l’intimidation a amené plusieurs jeunes de La 
Matapédia visiter le Ranch d’Amélie, 
expérimenter les parcours de la Forêt de 
Maître Corbeau, en plus d’organiser diverses 
soirées d’activités en collaboration avec les 
maisons des jeunes. Depuis septembre, le 
projet recrute les jeunes âgés de 11 à 18 ans 
qui souhaitent devenir vecteurs d’inclusion! 
Visite notre page Facebook pour t’impliquer 
ou en savoir plus! 

 
Horaire d’automne 
 
Avec l’arrivée de l’automne, les activités du 
Centre reprennent lentement leur rythme. Le 
milieu de vie vous accueille: 
♦ Lundi, 8h30 à midi,  
♦ Mercredi, 8h à 15h, diner communautaire 
♦ Jeudi, de 8h à midi, pour le déjeuner.  
 
De son côté, l’Espace Familles « La forêt 
magique » sera ouverte le dimanche de 9h à 
12h. Les activités à venir seront annoncées 
dans les prochaines semaines sur notre page 
Facebook. 
 
Du changement dans l’équipe 
 
Un immense merci à Marie-Ève Nadeau qui a 
assuré avec brio la direction ces derniers 
mois ; nous lui souhaitons le meilleur pour la 
suite. Félicitations à Jessie Pilote pour sa 
nomination au poste de présidente du Conseil 
d’administration, ainsi qu’à Edith Tardif-
Paulin qui reprend le rôle de Chargée de 
projets et des communications au sein de 
l’équipe. 
 
 

Du changement au Centre Éclosion 
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Nous tenons à remercier chaleureusement 
Céline Raymond pour ses nombreuses années 
d’implication en tant que présidente et nous 
sommes ravis de l’accueillir à la direction 
générale. 
 
Mot de la direction 
« C’est avec sérénité et confiance que je remets 
ma démission comme présidente du Centre 
Éclosion. Depuis plus de 25 ans, je fais partie du 
Conseil d’administration et j’ai arrêté de compter 
mes heures de bénévolat. Je n’ai pas à vous 
convaincre que j’ai le Centre Éclosion tatoué sur le 
cœur. La vie me montre un autre chemin que j’ai 
accepté de suivre cette fois-ci. En toute sincérité 
et fidélité, j’accepte de relever le défi de 
directrice générale au Centre Éclosion. » - Céline 
Raymond, directrice générale du Centre 
Éclosion 

 

Visitez le centreeclosion.com et suivez la 
page Facebook du Centre Éclosion pour ne 
rien manquer! 

L’équipe du Centre Éclosion 

Le 25 juillet dernier, nous avons reçu la 
visite de l’artiste gaspésien Marko Tonich, 
lequel a tenu une activité de création en 
table ronde et discussion concernant nos 
histoires d’arbres!  
L’artiste est venu discuter de l’histoire des 
arbres sous le thème : « Les arbres nous 
parlent » visant à explorer la relation 
entre l’humain et la nature, mettant en 
lumière le rôle vital des arbres dans notre 
environnement. Une dizaine de résidents 
étaient présents. Selon les commentaires 
obtenus de M. Tonich, l’activité s’est très 
bien déroulée.  
 
Le 15 octobre prochain, nous recevrons la 
visite du musée ambulant. Détails de cette 
activité à suivre! 
 
Nous avons déjà déterminé la date du 
brunch de Noël lequel se tiendra le  
vendredi 20 décembre prochain pour dîner. 
D’autres détails à ce sujet suivront…   
 
Avis aux personnes de Causapscal et environs:   
nous avons deux beaux appartements libres 
actuellement et un troisième qui se libérera 
sous peu. 
 
La Seigneurie Mon Toit est une résidence pour 
personnes âgées autonomes (RPA) située dans 
notre municipalité, dont l’un des critères 
d’admissibilité est d’avoir 65 ans et plus.  

 
Venez nous rencontrer, il nous fera plaisir de 
vous faire visiter et de vous fournir tous les 
détails nécessaires! 
 
Nous profitons de l’occasion pour souhaiter un 
bel automne aux citoyens de Causapscal, ainsi 
qu’à tous nos résidents.  
 
 

Maria Chabot, secrétaire trésorière  

La Seigneurie Mon Toit 

Céline Raymond a 

accepté d’assumer 

la direction du 

Centre Éclosion. 
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Le Cercle de Fermières : Fière de notre histoire! 

Lors de notre Assemblée Générale 
annuelle tenue le 10 juin 2024, un 
nouveau conseil d’administration a été 
élu : 
Thérèse Rioux, présidente; 
Denise Langlois, vice-présidente; 
Micheline Pitre, secrétaire; 
Claudette Gosselin, trésorière; 
Diane Corneau conseillère #1 
responsable du comité 
communications; 
Diane Langlois, conseillère #2 
responsable du comité Arts Textile; 
Lyse Boucher, aide techniques 
responsable du comité Recrutement. 
 
Le thème pour l’année 2024-2025 : 
Fière de notre Histoire 
 
Nous sommes présentement en plein 
recrutement. Merci à celles qui ont renouvelé 
leur carte de membre. Bienvenue à toutes les 
dames qui aimeraient se joindre à nous. L’âge 
minimum requis est de 14 ans. Les Fermières 
ce n’est pas seulement adressé aux artisanes,   
c’est aussi un endroit où il fait bon se 
rencontrer, jaser, partager nos idées... nous 
pouvons apporter notre lunch pour échanger 
plus longtemps.  
 
Nous avons une réunion des membres une fois 
par mois, soit le 2e lundi du mois. Il y a aussi 
nos ateliers hebdomadaires pour celles qui 
veulent apprendre des techniques artisanales.  
Ces ateliers sont offerts aussi aux non-
membres. Il faut s’inscrire auprès de la 
responsable du comité des Arts Textiles :  
Diane Langlois au 418-756-6307  ou  de la 
présidente: Thérèse Rioux au 418-756-5523 ou 
vous pouvez communiquer avec un membre du 
conseil d’administration. Nous serons 
heureuses de vous accueillir. Bienvenue aux 
nouvelles arrivantes dans notre municipalité et 
surtout bienvenue à nos jeunes filles de 14 ans 
et plus. Nous avons besoin de vos idées et de 
partager nos connaissances avec vous. 
 
Samedi le 12 octobre 2024 aura lieu la Fête 
de l’automne organisée par la ville, nous 
servirons un potage à la citrouille (vous 
trouverez tous les ingrédients et la marche à 
suivre dans notre livre de recettes). 

 
En octobre, nous 
aurons des 
ateliers sur le 
crochet 
mosaïque.  C’est 
une technique de crochet où 
la base est composée de 
mailles serrées travaillées 
en rayures. Le dessin est 
obtenu par des brides qui 
viennent se piquer dans des 
rangs/tours en dessous. 
 
 

Retour du marché de Noël 
 
À la grande demande, il y aura un marché de 
Noël cette année. La vente d’artisanat aura 
lieu à la salle des 50 ans et +: 
♦ Samedi le 16 novembre, de 10h à 16 h; 
♦ Dimanche le 17 novembre, de 10h à 15 h.   
Du café et des biscuits vous seront servis sur 
place. Dons volontaires. Noël s’en vient, 
pensez à vos cadeaux, venez encourager nos 
artisans. 
 
Tournoi OLO: 14, 15 & 16 novembre 
Notre tournoi OLO, aura lieu:  
♦ Jeudi 14 novembre en après-midi,  
♦ Samedi 15 novembre AM et PM 
♦ Dimanche 16 novembre AM et PM.   
Vous pouvez vous inscrire à la salle de quilles 
au 480, rue Saint-Jacques Nord, auprès de 
Nancy Corneau au 418-756-3403 ou  au 418-756
-5951. Le coût d’inscription est de 20$.  
Vous pouvez former une équipe de 4 
personnes.  Les parties sont 8 – 9 = X.  L’an 
dernier, nous avions ramassé assez d’argent 
pour aider 4 mamans et leurs poupons.  En 
plus de recevoir du lait, des œufs et du jus 
d’orange, elles recevront aussi des légumes 
congelés et des vitamines. Vous pouvez venir 
encourager nos joueurs et faire un don.  
 
Fière d’être Fermière, Fière de notre Histoire 
 
Diane Corneau,  
Responsables du Comité Communications 
 



15 

 

 

Un nouveau départ! 
Journalistes : les 2e secondaire et Martine 
Coulombe, enseignante de français 
 
C’est le mercredi 28 août que les élèves de 
Forimont ont commencé une nouvelle année. 
La journée a débuté doucement : les jeunes 
étaient accueillis avec le sourire par le 
personnel de l’école. Ensuite, ils ont choisi 
leur casier et décoré leur agenda. Ils ont aussi 
eu quelques périodes. Pour finir en beauté, 
les étudiants ont participé à un Kahoot (un 
jeu interactif qui se joue seul ou en équipe). 
Le thème était : « Connais-tu bien ton 
école ? » Aussi, toute la polyvalente a pu se 
régaler avec un ouragan aux biscuits Oréo. 
Selon Xavier D’Anjou : « L’année scolaire a 
vraiment commencé du bon pied! » 
 
Une journée à la Baie-des-Chaleurs 
Journalistes :  
Ashley Gosselin et Juliette Abud 

Ce vendredi 6 septembre 2024 
était une journée très attendue par les élèves 
de Forimont. Le personnel de l’école était 
présent pour accompagner les étudiants lors de 
cette journée extraordinaire sur la plage de 
Carleton-sur-Mer. Sur place, un moniteur très 
apprécié fait de la prévention pour leur 
sécurité de tous. Comme activité sportive, les 
jeunes avaient le choix entre le volleyball ou 
le basketball. Ils étaient enjoués de pouvoir 
pratiquer leur sport. Pour les plus dévoués, la 
baignade, le kayak et la planche à pagaie 
pouvaient être un choix d’activité. Pour ceux 
qui aiment les sensations fortes, le bateau à 
voile était très populaire. Selon Mia D’Anjou : 

« Le dériveur était une expérience très 
amusante à vivre et je la recommande. » 
 
Qui sera président.e à Forimont? 
Journaliste: Émie Tremblay 

Le jeudi 5 
septembre 2024, 
c’était les élections 
du président.e de 
l’école Forimont. 
Cette année, les 
élèves avaient le 
choix de voter pour 
la rayonnante 
Delphine Royer ou 
l’imaginatif Étienne 
Boudreau. Les 
aspirants à la 
présidence sont 
venus présenter 
leur programme 
électoral à toutes 
les classes. Ce fut 

très difficile de choisir, car leurs propositions 
étaient très intéressantes. Après avoir entendu 
les idées de nos deux futurs élus, les élèves 
ont été voter dans la grande salle. Le suspense 
a duré jusqu’au lendemain matin : il s’agit 
de... Étienne. Il a affirmé : « Je suis très 
content d’être président pour ma dernière 
année ici! »  Félicitations aux deux candidats! 

La journaliste Émie félicite le 
président 2024, Étienne Boudreau. 
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1re secondaire : Dylan Banville Dubé, Marc-André Blais, William Côté, Mia D’Anjou, Alexis Desormeaux, 
Élodie Gagnon, Léa-Rose Hébert-Morneau, Eddy Laurin, Zackary Leblanc-Morissette, Marilou Lemay, Élie-
Anne Lemieux, Maïka Lévesque, Audrey-Anne Perreault, Raphaël Roussy, Alycia Tremblay, Emmanuel Valois 

 
2e secondaire : Esther Abud, Juliette Abud, Emie Barrest, Sara Barrest, Xavier Coulombe, Xavier D’Anjou, 
Arnaud D’Aoust-Tremblay, Ashley Gosselin, Léa Proulx Lépine, Florent Pelletier, Esteban Pilote, Jordan 
Talbot, Émie Tremblay, Vickie Tremblay 
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3e secondaire : Léa-Rose Cyr, Ariane Cyr, Lily Denaës-Martineau, Fatima Garon-Roy,  
Brendon Gignac, Laurie Hébert-Morneau, Marianne Landry, Lilianna Pitre, Loïk Plante,  

Megan Thériault, Maxime Veilleux 

4e secondaire : Alexandre Allard, Nicolas Allard, Élyanna Althot, Alexis Barrest, Laurence Bergeron, 
Étienne Boudreau, Rosalie Lemieux, Noam Pelletier, Delphine Royer, Jason Savoie, Alysia Tardif,  

Émilien Thériault, Laurie Tremblay, Marie-Claude Tremblay 
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Pour la location du Centre Sportif Gérard-Duchaine, 
contactez Jessie Pilote 

j.pilote@causapscal.quebec 
418-756-3444; 1316 
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Cette 
personne a fait partie de mon 
enfance, c'était une voisine 
toujours souriante avec qui 
j'aimais jaser. De plus, ce qui 
m'avait fascinée chez elle,  elle 
avait donné naissance à des 
jumeaux, deux bébés à qui j'ai pu 
donner quelques biberons. Quel 
plaisir pour moi de voir grandir 
cette petite fille et son frère 
Clermont! Ma mère m'a rappelé 
que je préférais faire la vaisselle 
chez eux plutôt que chez moi... 
Si je peux vous raconter le 
parcours de notre nouvelle 
centenaire, c'est grâce aux 
confidences d'une de ses filles, 
la jumelle Claire-Hélène. 
 
Née à Ste-Marguerite, 
Madame Odile y a grandi entourée de ses 
frères et sœurs. Son père, Philippe 
Banville, travaillait comme bûcheron et, 
chaque été, la famille déménageait à 
Carleton pour ne revenir qu'à l'automne 
pour la rentrée des classes. La 2ième 
d'une famille de 8 enfants, Odile a dû 
quitter l'école pour prendre soin de sa mère, 
Alexina Banville, qui était malade. Elle devait 
également s'occuper de ses frères et sœurs 
tout en  faisant l'entretien de la maison. 
Quelques années plus tard, la famille 
déménagera à Causapscal, car vivre à 
proximité du bois apportait ses 
désavantages , dont les mouches, ce qui 
déplaisait beaucoup à Mme Alexina... 
 
Un jour, vers l'âge de 18 ans, Odile 
accompagne une amie à la gare de Causapscal. 
Un  soldat se présenta à elle et lui dit qu'il 
aimerait la revoir. Après être monté dans le 
train, le jeune homme lance un bout de 
papier par la fenêtre! Odile le ramassa 

rapidement et y lut l'adresse 
de celui qui deviendra son 
futur correspondant, car sa 
mère lui donna la permission 
de lui écrire… Et ce sera le 
début d'une idylle amoureuse 
qui se poursuivra par la 
grande demande, puis par la 

bague au doigt afin de  se terminer par un 
mariage d'où naîtront 9 beaux enfants, 18 
petits-enfants, 24 arrière-petits-enfants et, 
en 2024, Isabelle, la fille de Charlotte, 
débutera la 5e génération en donnant 
naissance à un  petit garçon! 
 
Quel magnifique cadeau que la vie offre à  
Madame Odile! 
L'éducation de sa famille étant sa priorité, 
elle trouve tout de même le temps de 
participer à la vie de sa paroisse. La 
générosité, le dévouement ont toujours 
animé Madame Odile. Elle a fait beaucoup de 
bénévolat, en voici quelques exemples: 
*La rencontre à Pointe-au-Père pour la salle  

100 ans de vie, ça se fête, ça se souligne... 
Une autre de nos chères concitoyennes a franchi le cap des cent ans, 

Madame Odile Banville-Boilard! 
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Donrémi; 
*Les cours de préparation au mariage; 
*Sa participation au repas annuel « Partage » 
à l'occasion de Noël. Elle aimait  
bien y retrouver ses grandes amies, Mme 
Marguerite Paré, Mme Durette (Zaza) et 
Mme Nolet. Un réel plaisir de les voir rire 
ensemble! 
*Ses accompagnements à la messe du 
dimanche avec son cher Albert. 
Mme Odile était membre de certaines 
associations dont les Marie-
Reine et, depuis environ huit 
ans, elle faisait partie du 
Cercle des Fermières. 
Encore aujourd'hui, elle 
adore lire leur revue 
« L'Actuelle ». 
 
Le désir d'apprendre l'a 
toujours intéressée. Se 
retrouvant plus libre après 
le départ de ses enfants, 
Madame Odile retournera 
sur les bancs de l'école des 
Adultes pour terminer son 
secondaire. Elle a également 
perfectionné son tricot en 
suivant des cours, ce qui lui a permis d'offrir 
avec fierté de beaux chaussons de laine à 
ses petits-enfants. Elle met du cœur à tout 
ce qu'elle entreprend dont des cours de 
conduite...c'est une femme déterminée!  Elle 
était fière de sa personne, on la surnommait 
parfois « la bourgeoise ». 
 « Petite anecdote...Un jour, pour la taquiner, 
on l'appela « crocodile » (un dérivé de son 
prénom) ...Savez-vous que l'espérance de vie 
de cet animal est de 100 à 120 ans? » 
 
Tout l'intéressait, elle aimait découvrir, 
s'instruire sur tout...au niveau de la santé, de 
l'alimentation, etc. Elle s'occupait, elle 
aimait se rendre au « Centre de jour » pour y 
rencontrer de nouveaux amis. Elle surprenait 
ses enfants par ses connaissances sur 
plusieurs sujets d'actualité, ce qui les 
rendait encore plus fiers de leur chère 

maman! 
 
Et que dire de ses activités sportives? Elle 
aime regarder à la télé le tennis, le baseball, 
le hockey et le golf. Sa bonne mémoire lui 
permettait de se souvenir facilement des 
noms des joueurs. Plus jeune, l'hiver, elle 
pratiquait la raquette, le ski de fond. Elle 
adorait jouer aux cartes au « Centre 
Éclosion ». Elle surprenait plusieurs 
personnes par la vivacité d'esprit de ses 97 

ans!   
 
Actuellement, plus 
restreinte dans ses 
déplacements, chaque 
jour, elle fait son jeu 
de patience, des mots 
cachés et, chaque 
dimanche, elle joue 
ses parties de skip bo 
avec l'une de ses 
filles. 
 
C'est sûr qu'elle a 
présentement besoin 
d'aide mais c'est un 
plaisir pour ses 

enfants de lui rendre service, ce qu'elle a 
tant fait pour eux! Elle se demande parfois si 
le bon Dieu l'a oubliée... 
 
Il va lui rester à faire le Grand Voyage, mais 
pour l'instant, elle profite de ses enfants et 
petits-enfants. Ça n'a pas toujours été facile 
pour elle. La perte de deux de ses enfants et 
de son mari a causé un grand vide et 
beaucoup de chagrin. Malgré ces lourdes 
épreuves, elle poursuit sa route en gardant 
l'espoir et l'amour de la vie. 
 
Félicitations pour vos cent ans,  
chère Madame Odile! 

Monique Tanguay 
 
P.S. Merci Claire-Hélène pour m'avoir donné la 
chance d'écrire ces quelques mots sur ta chère 
maman, une voisine que j'ai beaucoup aimée! 
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Une  maison… « SA » maison est 
importante pour maman. Pour preuve, 
la plupart des œuvres qui en décorent 
l’intérieur, sont des scènes saisonnières 
de différentes maisons.  

Gisèle est une personne réservée, calme 
et patiente, animée d’un 
bon sens de l’humour, 
généreuse. Elle a du goût, 
aime le beau et aime le 
porter aussi. Elle pense que 
tant qu’à faire quelque 
chose faisons le bien. Elle a 
toujours aimé marcher sur 
du solide et savoir où elle 
s’en allait dans la vie. Droit 
devant! 
Capable de se retourner 

sur un dix sous et s’assurer de toujours 
être prête devant des situations 
inattendues, d’ailleurs bien entraînée 
par son mari parfois très imprévisible! 
C’est pour cette raison que des années 
durant, elle tressait ses cheveux longs 
pour en faire un gros chignon afin 
d’être rapidement bien coiffée, et ce, 
avec de simples bâtons de pogo! 
 
Fille de Zéphir St-Gelais, elle est née à 
Lac Humqui. À douze ans, elle est 
pensionnaire chez les Ursulines à 
Rimouski et ensuite à Dalhousie, à l’âge 
de quatorze ans, poursuivant un cours 
commercial. L’été, à son retour à la 
maison, arrivait la visite de la grande 
famille partie pour les États-Unis. Ils 
sont toujours restés unis jusqu’à ce jour. 
 
Gisèle est une personne 

fondamentalement artistique. 
Talentueuse, elle réalise dès 
ses 14 ans de magnifiques 
fusains et pastels. Elle voit le 
beau dans tout, avec 
délicatesse et sensibilité. Elle 
crée avec aisance des 
arrangements floraux et 
décorations variées, alternant 
saisons et fêtes thématiques. 
Avec de petits riens, elle 
marie  

Un pastel, œuvre de Gisèle à 14 ans. 

« Tout ce qu’elle touche devient beau »    
     

Madame Gisèle St-Gelais Bérubé 
Bientôt 95 ans, bravo! 
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avec justesse, le 
nécessaire à la beauté. 
Elle pratique l’art de 
redonner une deuxième vie aux choses, 
tout comme mon père.  
Au fil du temps, elle s’est adonné aux 
émaux sur cuivre. Elle a confectionné 
des bijoux et différents objets pendant 
plusieurs années pour ensuite découvrir 
la peinture sur soie, 
développant ainsi son 
talent d’artiste accomplie. 
Elle exposait ses œuvres 
dans plusieurs boutiques 
artisanales et participait 
aux festivals régionaux. 
D’ailleurs, les œuvres 
qu’elle a acquises dans la 
maison sont des 
encouragements aux 
artistes québécois qu’elle y rencontrait. 
 
Dans les années 2000, le deuil de mon 
père a libéré sa confiance de vivre seule 
mais bien entourée. Elle a aussi été 
recrutée, à titre de conseillère aînée par 

le comité organisateur, pour implanter 
la résidence actuelle « La Seigneurie 

Mon Toit ». 
 
Maman a ensuite choisi de 
devenir « Snow bird » entre 
Montréal et Causapscal; 
rassurée l’hiver avec toute sa 
famille en ville et s’exclamant 
au retour: « On est chez-nous, 

on est chez-nous! ». J’aimerais aussi 
remercier une personne de confiance 
qui a toujours veillé sur elle et sa 
propriété. 
 
Depuis son retour au bercail, la 
compagnie des oiseaux et des bêtes 
sauvages entourant la maison nourrit 
son quotidien. Elle continue à se mettre 
au diapason, saison après saison. 
 

Elle fait maintenant 
des bouquets de plumes 
d’oiseaux, continue de 
faire des bouquets de 
fleurs saisonnières et 
colore des heures 
durant…,et ce, depuis 
des années … des livres 
qu’elle nous laissera en 
héritage…  
 

Bon anniversaire maman Gisèle!  
De la part de tous tes rejetons et des 
personnes que tu as connues! 
 
On t’aime! Ne l’oublie pas! 

Nancy  
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Le Club des 50 ans et +  

On dirait que l'été ne veut pas céder sa place à l'automne. La chaleur reste parmi nous, les 
feuilles ne changent pas de couleur ou à peine. Mais au 50 ans et plus, les rénovations vont faire 
relâche jusqu'à la belle saison prochaine. Nous avons donné un dernier gros effort pour que la 
salle soit prête pour le mois d'octobre et que les activités recommencent.  
Voici un calendrier des activités et de quelques nouveautés en OCTOBRE 

Les déjeuners ont lieu les 
2e dimanche de chaque 
mois :  
13 octobre, 10 novembre  
et 8 décembre 
 
Des cours de yoga pourront 
avoir lieu le mardi matin s'il 
y a suffisamment 
d'inscriptions. Vous devez 
vous inscrire auprès de 
Jacynthe Pelletier au  
418-629-1908 ou de 
Raymonde au 418-756-3507. 
Venez vous initier mardi le 
15  octobre au coût de 18$. 
 
Les « 4 à tard « , un genre 5 à 7 mais à 4 
heures, sont prévus mensuellement :  
3 octobre, 21 novembre et 19 décembre.  
Apportez votre boisson et vos ami-e-s. 
 

Le 26 octobre à 20h, nous 
fêtons l' Halloween sous le 
thème disco. Ici aussi, 
apportez votre boisson et 
votre déguisement.  Prix 
d'entrée 5$. 
 
Les dîners rencontres sont 
prévus les 3e vendredis du 
mois. C'est à ce moment que 
nous vous présenterons les 
nouveaux jeux. Le curling et 
la marelle que vous 
connaissez peut-être sous le 
nom de Shuffle board.   

   18 octobre, et 16 novembre 
 
Apportez votre sandwich, le Club des 50 ans 
offre à ses membres la soupe et le dessert 
gratuitement. Un montant de 5$ est demandé  
aux non membres. 

4 à tard 
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Il en est ainsi pour les autres activités du Club, 
les non membres doivent verser une 
contribution: les cartes, la ViActive, la 
pétanque, un montant de 2$ est à payer aux 
responsables des activités. 
 
Nous avons bien hâte que vous veniez voir la 
belle salle éclairée et rafraîchie. La cuisine est 
éblouissante! Et la belle Martine qui en a 
beaucoup à vous dire sur ce qui a été réalisé et 
ce qu’il reste à faire. 
 
Il va sans dire qu'il y a beaucoup d'amour et 
beaucoup d'argent d'investi dans la bâtisse, 
mais encore là, je laisse le plaisir à Martine  
de vous expliquer tout ça. On lui doit un gros 
merci pour tout ce gros travail qu'elle a mené 
fermement. 

 
 
En attendant. on doit un gros merci à tous 
ceux et celles qui ont contribué à la campagne 
de financement pour les rénovations de notre 
bâtisse. Il n'est pas trop tard pour aider. Il 
reste beaucoup à faire. Vous pouvez faire 
parvenir votre contribution à n'importe quel 
membre du conseil d'administration.   
 

Raymonde D'Aoust 

Le Club des 50 ans et + remercie les  
co-propriétaires d’Alimentation Causap pour leur 

contribution de 500 $  
au projet de rénovation de la bâtisse.  

Merci Line pour ton implication dans le club! 
 

Le départ de Line Desrosiers laissera un grand 
vide au Club des 50 ans et plus de Causapscal. 
Le CA du Club des 50 ans offre ses sympathies 

à la famille et tient à souligner l’apport 
exceptionnel de Line à diverses activités du 

club. Merci Line. 
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Quilles Causap 

Nous avons débuté notre 7e saison le 3 
septembre et nos quilleuses et quilleurs se 
répartissent comme suit : 4 ligues de jour, 
soit les lundis, mardis, mercredis et vendredis 
et 4 ligues de soir, soit les dimanches, mardis, 
mercredis et vendredis. Comme toujours nous 
avons besoin de substituts autant de jour que 
de soir. C’est une belle occasion de 
rencontrer des gens, de s’amuser et de passer 
deux heures de plaisir. À noter que ce ne sont 
pas des ligues de compétition et ceci 
s’adresse autant aux femmes qu’aux hommes. 
  
Pour suivre les résultats de nos différentes 
ligues, les dates de nos tournois et toutes 
autres activités qui se dérouleront au cours de 
la saison, rendez-vous sur le site Facebook de 
Quilles Causap. 
 
Pour réservation 
 
Si vous désirez fêter vos enfants, organiser 
des rencontres entre amis ou en famille, vous 
pouvez réserver les samedis en p.m. et en 
soirée. Téléphonez au 418-756-5951 ou au 418
-756-5952, à compter du 10 novembre 2024. 
 
Le tournoi OLO de retour les 14, 16 & 17 
novembre  
 
Encore cette année, Quilles Causap est fier de 
s’associer au Cercle des Fermières de 
Causapscal pour la tenue du populaire tournoi 
8-9= abat au profit de la Fondation OLO. 
Toutes les personnes intéressées, que vous 
soyez joueur dans une ligue ou que vous jouez 
seulement à l’occasion pour le plaisir, vous 
êtes tous les bienvenus. Le tournoi aura lieu 
les 14, 16 et 17 novembre 2024. Pour donner 
votre nom, communiquez avec la salle de 
quilles au 418-756-3403 ou au 418-756-5951 
ou 418-756-5952. 
 
Récupérer vos biens 
 
Cet été, grâce au P.N.H.A. nous avons changé 
nos casiers pour les boules de quilles et les 
souliers. Il y a plusieurs de ces objets dont 
nous ne connaissons pas les propriétaires-si 
vous êtes concernés, communiquez avec nous 
ou venez voir afin de récupérer vos biens car 
si ce n’est pas réclamé avant décembre, nous 

devrons en disposer afin de faire de la place 
pour nos quilleuses et quilleurs actifs. 
 

Horaire disponible 
 
En terminant, il y a possibilité de venir jouer 
les dimanches en p.m., soit une 1e ronde de 
13 heures à 14h30 heures ou une 2e ronde de 
14h30 heures à 16 heures et ceci sur 
réservation idéalement. Les après-midis 
quand il y a des ligues, il est possible de venir 
jouer de 15 h30 à 17 heures mais toujours sur 
réservation obligatoirement. 
 
  Notre AGA. a lieu lundi le 23 septembre 
2024. Nous souhaitons à vous tous une belle 
saison et au plaisir de vous rencontrer à votre 
salle de quilles. 
 

 Gilles Rioux, président  
 Denise Langlois, administratrice 
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 Des nouvelles de la MDJ 

Cet été, la MDJ a offert un service aux jeunes de 

la municipalité et de celles avoisinantes.  Elle a 

été ouverte à 30 heures semaine, les après-midis 

et les soirées du lundi au vendredi. Plus de 45 

jeunes sont passés et ont profité des ac�vités, 

des sor�es & de la MDJ.  Ça bougé en masse, certains soirs à 17 

jeunes…. ça bouge et on aime ça!!  WOW! C’est tellement 

gra�fiant pour les animateurs et intervenants d’avoir autant de 

jeunes qui aiment la MDJ. Merci aux jeunes….Merci à notre 

animateur Alain et aux animatrices Karine et Zoé et l’intervenante 

Marika.  Sans vous, cela n’aura pas eu autant de succès.  Votre 

disponibilité a grandement aidé à ce7e réussite et les jeunes vous 

aiment, le taux de par�cipa�on le démontre.  

 
 

Nos prochaines grosses ac�vités sont :  

♦ La Grande Ascension du Kempt  

♦ Campagne de financement Sac réu�lisable  

 (12 octobre à la Fête de l’automne) 

♦ Maison Hantée (à confirmer (26 octobre ou 1er nov.)  

♦ Cinéma + Ville Amqui 

 

Geneviève Gauthier, Directrice de la Maison des jeunes  

DIMANCHE LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI *SAMEDI 

FERMÉ FERMÉ 18H-21H30 18H-21H30 18H-22H 18H-23H 18H-23H 

 

L’horaire régulier est de retour.  

N’oubliez pas de nous suivre sur les réseaux sociaux.  

Facebook, Instagram, Snapchat et TikTok. MDJ Causap 
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    Chronique littéraire:  
Ma Gaspésie en octobre 

Dans un Almanach littéraire 
gaspésien, on retrouve un texte 
relatant un ensemble de récits 
réalisés par un auteur bien connu 
dans la région : Bertrand B. 
Leblanc. Il utilise un procédé 
d’écriture où son héro semble 
cumuler toutes les actions 
exécutées par plusieurs 
personnes.  D’ailleurs, ce procédé 
était déjà au programme lors de 
son premier roman en 1974 : 
Horace, un étudiant au séminaire 
de Rimouski. Voici donc des 
extraits tirés de la Gaspésie en 

        octobre. 
 
Pendant dix jours, j’ai « marché » la seigneurie 
du lac Matapédia. Je peux même dire que j’ai 
fait à pied le tour de ce lac magnifique. J’ai 
descendu en canoë la rivière Restigouche, la 
Matane, la Patapédia, la Cascapédia, le 
ruisseau Madow, le Miner, la branche du lac 
Huard, la Bonaventure et la branche ouest de 
la même rivière. 

J’ai fait des chantiers forestiers à Sainte-Irène, 
à Cascapédia, à Bonaventure. J’y ai fait des 
contrats de voirie à Matane, à Saint-Léon, à 
Saint-Moïse, à Val-Brillant, à Grande-Rivière, à 
Percé, à Haldimand, au parc Forillon. J’ai 
dragué le ruisseau Matalik, et fait 
l’essartement du chemin transgaspésien, au 
moment où une jeep arrivait à grand-peine à 
enjamber la péninsule.  
 
J’y ai tué une dizaine d’orignaux, une 
trentaine de chevreuils, je ne sais plus 
combien de lièvres et de perdrix. J’ai pêché 
les saumons de la Matapédia, de la Cascapédia, 
de la Matane et de la Patapédia. J’ai mangé 
les truites du lac Huard, du Casault, du 
Causapscal, du Angus, du Miner et les touladis 
du Humqui. 

J’ai planté ses érables de Pennsylvanie, ses 
plaines, ses sorbiers, ses mélèzes, ses cerisiers 
et merisiers sauvages. J’ai étudié ses herbes 
indigènes, ses fleurs des champs et sa flore 
forestière. J’ai observé ses sittelles, ses gros-
becs, ses geais bleus, ses mésanges, ses 
pluviers et se faucons. Je me suis laissé 
envoûter par la complainte de ses huards et les 
aubades de ses coyotes. 
 
J’ai laissé sa pluie tambouriner sur ma tente. 
J’ai contemplé ses nuits étoilées dans la 
chaude amitié d’un feu de camp. J’ai savouré 
les indigos du ciel de Maria quand le vent y a 
fait son grand ménage printanier. J’ai pris sa 
mer, morutier d’un jour ou observateur des 
fous de l’île Bonaventure. J’ai parcouru ses 
sentiers en ski ou en motoneige, J’ai laissé la 
trace de mes raquettes dans ses bois. J’ai 
piégé ses martres, ses loutres, ses visons, ses 
lynx et ses castors. 
 
Je l’ai survolée en avion. J’en ai fait vingt fois 
le tour en voiture. Mais j’ai vu son arrière-pays 
aussi : depuis Causapscal jusqu’à Square Forks; 
depuis l’Anse-Pleureuse jusqu’à Murdoch; 
depuis Murdoch jusqu’à Gaspé; depuis Sainte-
Anne-des-Monts jusqu’à New-Richmond. J’ai 
découvert derrière Gaspé un petit hameau 
blotti douillettement au creux de la baie, qui 
regarde passer la Dartmouth et qui a nom 
Corteréal. Cela voudrait-il dire qu’un des 
frères navigateurs venus du Portugal il y a près 
de quatre cents ans, y aurait mis le pied et 
chuinté son verbe musical? 
 

Un jour, il y a longtemps, j’ai gravi le mont 
Berry et laissé tomber dans le puits de sa mine 
désaffectée un caillou qui a mis un temps fou à 
me dire qu’il était arrivé. J’ai lu à Miguasha 
une page passionnante de sa préhistoire. Au 
Soleil d’Or, à l’Ascension, j’ai presque été pris 
de vertige en plongeant la vue sur la 
Restigouche qui serpente mille pieds plus bas. 
J’ai escaladé le mont Albert avec ses neiges de 
juillet, ses caribous, ses tourbières et sa 
végétation rabougrie de toundra arctique. 
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J’ai même emprunté son train poussif depuis 
Gaspé jusqu’à Matapédia; depuis Mont-Joli 
jusqu’à Matane. J’ai donc égrené tout le 
chapelet de ses lieux en feuilletant le livre de 
son histoire et de ses origines : Mann 
Settlement, Escuminac, Shigawake, Paspébiac, 
Caplan, l’Anse-aux-Gascons, Val-d’Espoir, 
Pabos, Brèche-à-Manon, Barachois, Cap-aux-
Os, Cloridorme, Pointe-à-la Frégate, Monche-
d’Épée, l’Anse-Pleureuse, Grosses-Roches, 
Ruisseau-à-Rebours, Marsoui, Cap-Chat, Les 
Méchins, Les Boules, Amqui, Causapscal et j’ai 
eu l’impression de lire un poème. 
 
En résumé, je crois connaître un peu mon coin 
de pays et ses gens : Acadiens des 
Îles-de-la-Madeleine, ou du Prince-
Édouard; Jersiais de Paspébiac; 
loyalistes de New-Carliste; 
Canadiens français de Kamouraska; 
gens d’échouerie, de naufrage, de 
garnison, d’aventure, d’alliance ou 
d’occupation, mêlés, fondus, 
confondus en une race qui n’est 
plus et ne sera plus jamais 
d’ailleurs. 
 
J’aime la Gaspésie quand le printemps éclate 
dans toutes ses veines; je l’aime l’été quand 
elle fleure bon la glèbe; je l’aime peut-être 
plus encore en hiver, quand elle met sa pelisse 
de blizzard, mais c’est en octobre que je la 
préfère lorsque, tel un oiseau en pariade, elle 
se pare de sa robe la plus écarlate, la plus 

chaude, la plus luxuriante. 
 
Descendre alors en canoë la rivière Matapédia 
ou la Patapédia – pour avoir tout le temps de 
bien regarder- c’est parcourir un jardin 
élégiaque où l’eau, frappée de soleil, scintille 
comme un diamant; où la forêt mêle et 
emmêle ses ors, ses cuivres, ses jades, ses 
grenats, ses rubis, ses turquoises et ses 
émeraudes en un ruissellement orgiaque.  Si 
par hasard « la neige a neigé » traversez alors 
une érablière qui échappe ses feuilles rouillées 
çà et là sur la neige en gouttelettes sanglantes 
et dites-moi, vraiment, s’il peut y avoir un 
plus beau pays, ailleurs, n’importe où? 

 
Regardez les outardes klaxonner sur 
la cime des pins leur progression 
rectiligne vers le sud. Épaulez une 
sarcelle qui siffle au ras d’un marais. 
Appelez un orignal dans l’aube 
frileuse d’une vasière. Éparpillez 
une couvée de perdrix qui se blottit 
dans la frondaison.  Nettoyez vos 
plates-bandes de leurs dernières 
couleurs pourrissantes. Préparez-

vous à harnacher l’hiver qui vient plutôt que 
de la maudire et dites-moi vraiment s’il y a un 
plus beau pays, ailleurs, n’importe où, que ma 
Gaspésie en octobre. 
 

Résumé par Georges-H. Houde 

Bertrand « Bill » Leblanc,  
un auteur renommé de La Matapédia. 

 
M. Bertand B. Leblanc était une personnalité bien connue du monde 
littéraire. Il possédait un talent d’écrivain remarquable; il savait marier 
les mots pour décrire la couleur de bien des sujets. Il a beaucoup fait 
pour l’avancement de l’écriture, de la littérature et du théâtre dans la 
Vallée de la Matapédia et partout au Québec.  
 
Il n’hésitait pas à mettre au grand jour les problèmes de société, les 
dénonçant toujours avec verve, de façon intelligente et véridique.  

-Tiré du Blogue du Séminaire 
 
En son hommage, la Bibliothèque de Lac-au-Saumon porte son nom.  
 

 
Il est auteur d'une vingtaine 
de pièces à succès et d'une 
dizaine de romans dont : 
 

∗ Horace ou l’art de porter 
la redingote 

∗ Comme Moi Ovide Leblanc, 
j'ai pour mon dire,   

∗ Les trottoirs de bois 

∗ Le temps d’une guerre 
∗ Le temps d’un règne 
∗ Y sont fous le grand monde 
∗ Avant de m’en aller, un cri 

du coeur 
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Séances du Conseil municipal  
 
Le 1er lundi du mois, à 20h :  
♦ 7 octobre 
♦ 4 novembre 
♦ 2 & 16 décembre 

 
Pour visionner les séances  

causapscal.net 

onglet Municipalité: séance du conseil 

Ville de Causapscal 

Répertoire téléphonique 418 756-3444 

 

Récep�on   Ariel Corneau-Gagné   1300 

Adjointe adm. Élise Lepage   1302  

Inspectrice-bâ�ment/      1304 

Mairesse  Odile Roy    1305 

Directeur général  Laval Robichaud            1306 

Garage municipal     1355 

Contremaître      1360 

Urgence (fds) Cellulaire  629-7465 

 

Loisirs & culture 

Directrice    Jessie Pilote          1320 

Animatrice   Vanessa Lamarre   1321 

Restaurant       1325 

Horaire aréna      1394 

Directrice culture    Édith Ouelle7e   1330 

Bibliothèque      1345 
 

  
 

Abonnement : 30 $/an 
 

Pour de la publicité,  
contactez la trésorière au 418 330-6655 

 
 

Le journal est disponible sur le site de la Ville 

Onglet Municipalité/publications municipales 

 
Horaire  

Mercredi 
13h à 15h et 18h30 à 20h, 

Jeudi 
18h30 à 20h, 

Merci à la MRC de La Matapédia  

 
pour l’aide financière de 150 $ 

accordée au journal L’Eau Vive, dans 

le cadre de la politique de soutien à 

la diffusion de l'information de la 

MRC. 
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L’équipe du journal L’Eau Vive 

Hélène D’Aoust, présidente; Suzye Lacasse, trésorière;  
Clarisse Morin, vice-présidente, Francine Demeules, 
secrétaire et Monique Tanguay. 
  
Mise en page: Hélène D’Aoust  
Révision: Maude Martineau 
Logo: une conception de Maryse Gagné, graphiste  
 
Envoyez vos textes à : journal.leauvive@gmail.com  
 
Merci au Club 50 ans + de Causapscal 
pour leur généreux don. 

 
Aide Jeunesse Causapscal :  
Valérie Bastien 
Association Marie-Reine :  
Claudette Tremblay 
Bibliothèque :  
Julie Lefrançois / Martine Boulay 
Brigade d'incendie :  
Claude Cummings 
Centre d’artisanat: Marie Vignola 
Centre Éclosion : Jessie Pilote 
Cercle des fermières : Thérèse Rioux 
CGRMP : Guy Arsenault 
Chevaliers de Colomb :  
Jean Yves Charbonneau 
Club de tir à l'arc : Mario Allard 
Club des 50 ans + : Martine Michaud 
Club de ski de fond : Luc Fournier 
Commission de développement :  
Marc-Antoine Pâquet 
Comité  Politique familiale : Joanie Pâquet 
Comité St-Jean Baptiste : Jessica Thériault 
Conseil d'établissement Forimont :  
Valérie Bastien 
Cons. d'établissement St-Rosaire :  
M-Christine Gagnon 

 
CPE l’Enfant rit : Shirley Fournier  
École de musique : Agathe Gagnon 
Ensemble vocal de Causapscal:  
Danielle Lauzier 
Fabrique : Jean Noël Barriault 
Faucus : Marie-Laurence Giroux 
Fort Causap : Martin Dumoulin 
Harmonie de Causapscal: 
Léo-Paul Bergeron et Kelly Watchurst 

Hockey Mineur Vallée :  
Guylain Raymond 
Journal L'Eau Vive : Hélène D'Aoust 
L’accorderie: Mario Vaudreuil  
Maison des jeunes : Patricia Dubé 
OMH: Annie Castilloux 
Pastorale et Liturgie:  
Lucienne Roy et Lyse Boucher 
Quilles Causap coop de solidarité:  
Gilles Rioux 
Seigneurie Mon Toit : Jacques D’Anjou 
SOS secours : Cécile Fournier 
Tournoi Causapscal-Invitation:  
Guylain Raymond 
ZEC Casault: Francis Lee 

Contactez les responsables si vous désirez faire du bénévolat. 

Paru�ons en 2024 

Dates de tombée Paru�ons 

21 janvier 2024 7 février 

17 mars 3 avril 

5 mai 22 mai 

9 juin 26 juin 

15 septembre 2024 2 octobre 

19 novembre 2023 5 décembre 

 

Connaissez-vous le calendrier des activités de Causapscal ?  
Inscrivez vos activités au calendrier sur le site internet de la ville dans loisirs et tourisme,  

en cliquant sur « proposer une activité ».  
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Cours de groupes virtuels gratuits  
Le CISSS offre 2 cours de groupes virtuels gratuits pour les 

personnes qui ont une maladie chronique.  
Pour plus d’informa�ons et remplir le formulaire de pré-

inscrip�on: h7ps://www.cisss-bsl.gouv.qc.ca/soins-services/
soins-services-pour-tous/douleurs-maladies-chroniques/

maladies-chroniques/les-cours-de-groupe-virtuels.  
Le cours s’adresse à toute personne qui : 

Mieux vivre avec  

le diabète 
Prenez votre vie à 

coeur 

♦ Vit avec le diabète; 
♦ A un diagnostic de 

prédiabète; 
♦ Désire en connaître 

davantage sur cette 
maladie et sa préven-
tion. 

  

♦ A un taux de choles-
térol élevé; 

♦ A une tension arté-
rielle élevée; 

♦ A des antécédents 
familiaux de maladie 
cardiaque; 

♦ A un syndrome méta-
bolique; 

♦ Désire en connaître 
davantage sur la pré-
vention des mala-
dies du cœur. 

Félicitations à  

Mireille Desrosiers et Marie Christine Parent  

de Causapscal qui ont reçu un prix de dans le 

cadre du concours  

« Chapeau les filles » ! Mireille 

est diplômée en Technologie 

forestière du Cégep de Ri-

mouski et Marie-Christine a 

obtenu son diplôme en Protection et exploita-

tion de territoires fauniques au CFPRO en 

foresterie. 
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Bravo à Patrice Didier qui a sauvé la vie d’un homme lors d’une 

randonnée au Mont Albert en aoüt dernier. Grâce à son expertise et à 

celle d’une amie, Marie-Josée Blanchette, tous deux infirmiers au CH 

d’Amqui, ils ont su effectuer les mesures appropriées pour stabiliser la 

victime jusqu’à l’arrivée de l’hélicoptère de l’armée d’Halifax. 

L’intervention aura duré huit heures en montagne. 

Félicitations à notre centenaire! 
La mairesse de Causapscal, Mme Odile Roy,  

était heureuse de remettre une gerbe de fleurs à une 

nouvelle centenaire de notre municipalité:  

Mme Odile Banville-Boilard. 

Camping Camil Dider 

Lors d’une cérémonie d’inauguration 

tenue le 21 septembre dernier, la ZEC 

Casault a nommé officiellement le 

camping du Lac Huit-mille le « Camping 

Camil Didier » en l’honneur de cet 

homme dévoué qui s’est impliqué 

pendant de nombreuses années dans la 

création de l’organisme et son 

développement! 

 

À cette occasion, la ZEC a inauguré le 

nouveau pergola comprenant douche et 

toilette  à la disposition des campeurs. 


